
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 19 – 23 декабря 2022 г. 

 

Сенаторы поддержали законопроект, который вводит запрет на 

перепрофилирование детских организаций оздоровления и отдыха 

Законодательное Собрание Республики Карелия  

 

         Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию поддержал законопроект, устанавливающий запрет на 

перепрофилирование детских лагерей, а также на использование не по 

целевому назначению земель, на которых они расположены. Документ уже 

прошел согласование в Госдуме и будет одобрен верхней палатой 

российского парламента, сообщил сенатор от Карелии Игорь Зубарев. 

         Парламентарий напомнил, что работа над законопроектом велась с 

февраля нынешнего года. Он призван предотвратить дальнейшее закрытие и 

перепрофилирование детских организаций оздоровления и отдыха. По 

данным Минпросвещения РФ только за последние два года дети лишились 

52 лагерей.  

        «Нам важно сохранить организации детского отдыха и оздоровления. И 

согласно новому законопроекту, решения о закрытии, реорганизации, 

модернизации таких объектов социальной инфраструктуры, являющихся 

государственной или муниципальной собственностью, сможет принимать 

только специальная комиссия. Для лагерей федерального уровня правила 

будет устанавливать правительство РФ, для организаций муниципального 

или регионального уровня – местные власти. При этом изменение целевого 

назначения земельных участков, предоставленных для размещения 

организации детского отдыха, вообще попадает под запрет, даже при смене 

собственника объекта», – отметил сенатор. 

 

Упрощенный доступ к карьерам 

Костромская областная Дума  

 

          Костромская областная Дума предлагает упростить для дорожников 

порядок  доступа к карьерам со стройматериалами.  Региональные 

законодатели доработали поправки в федеральный закон «О недрах».  

        По решению депутатского корпуса законопроект направят на повторное 

рассмотрение в Госдуму. Областная Дума учла предложения, поступившие 
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от нижней палаты парламента, а также рекомендации Совета законодателей 

ЦФО. 

        Для бюджетных и казенных учреждений, выполняющих госзадание по 

строительству, реконструкции, ремонту и содержанию автодорог 

предлагается упростить порядок предоставления общераспространенных 

полезных ископаемых. В частности, отменить для таких предприятий торги 

на право пользования недрами местного значения. Сейчас они участвуют в 

аукционах на карьеры с песком и щебнем на  общих условиях. А это 

дополнительные расходы для местных бюджетов и длительные конкурсные 

процедуры. Упрощенный порядок позволил бы дорожникам разрабатывать 

карьеры, максимально приближенные к местам больших ремонтов. И как 

следствие, снизить стоимость материалов для проведения дорожных работ. 

 

В 2023 году в Ростовской области стартует ипотека под 1 % годовых для 

вузовских выпускников-отличников 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

         С 2023 года вузовские выпускники-отличники при покупке жилья в 

Ростовской области смогут получить государственную поддержку. На 

пилотном этапе программы на льготную ипотеку вправе претендовать 

вузовские выпускники-отличники, работающие врачами и учителями в 

бюджетных организациях региона. Прием заявлений на участие в программе 

льготной ипотеки уже начался. 

         Постановление Правительства Ростовской области, определяющее 

порядок предоставления «ипотеки для отличников», губернатор Василий 

Голубев подписал 19 декабря 2022 года. Постановление – необходимый шаг 

для практической реализации областного закона «О развитии агломераций в 

Ростовской области», принятого Законодательным Собранием Ростовской 

области летом 2022 года.  

         Льготная ипотека под 1% годовых для вузовских выпускников-

отличников предоставляется на покупку жилья в новостройках сроком на 10 

лет в форме ежемесячной бюджетной субсидии. Стоимость жилья, 

приобретаемого по программе – не более 6 миллионов рублей. Основные 

требования к участникам программы – полученный не ранее 2021 года 

«красный» диплом любого профильного российского вуза с присвоением 

квалификации «врач» или «учитель» («преподаватель»); трудоустройство в 

государственных или муниципальных медицинских и образовательных 

организациях Ростовской области и отсутствие собственного жилья. 
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Оператором программы выступает ГБУ РО «Агентство жилищных 

программ». 

 

В Белгородской области планируют увеличить размер вознаграждения 

для приѐмных родителей  

Белгородская областная Дума  

 

         Размер ежемесячного вознаграждения, которое причитается приѐмным 

родителям, в регионе предлагается увеличить на 5,5%. Соответствующие 

изменения в статью 2 закона Белгородской области «О приѐмной семье» 

рассмотрели депутаты на совместном заседании думских комитетов по 

социальной политике, по молодѐжной политике и спорту, по Регламенту и 

депутатской этике.  

        Сейчас размер вознаграждения для приѐмного родителя в регионе 

составляет 8 288 рублей в месяц на первого ребѐнка, взятого на воспитание в 

семью, и увеличивается на 20% на каждого последующего приѐмного 

ребѐнка. Эта сумма не менялась с 1 октября 2021 года. Предлагается 

увеличить размер вознаграждения, причитающегося приѐмным родителям, 

до 8 744 рублей. Денежные средства на эти цели уже заложены в проекте 

бюджета области на 2023 и плановый период 2024-2025 годов.  

          При расчѐте также учтено, что приѐмным семьям, воспитывающим 

детей в сельской местности, производится ежемесячная доплата в размере 

25% от установленного вознаграждения. А в семьях, которые взяли на 

воспитание пятерых и более детей, выплаты положены обоим приѐмным 

родителям.  

         Депутаты профильного комитета поддержали инициативу. 

Окончательное решение за областной Думой.  

 

Многодетным матерям снизят требования к стажу работы для 

присвоения звания «Ветеран труда Нижегородской области»  

Законодательное Собрание Нижегородской области   

 

         На заседании Законодательного Собрания Нижегородской области 

депутаты приняли во втором чтении законопроект о «Ветеранах труда и 

ветеранах труда Нижегородской области». Он устанавливает для матерей, 

воспитавших трех и более детей, льготный трудовой стаж для присвоения 

звания «Ветеран труда Нижегородской области» – не менее 20 лет.  

        Также предлагается снизить требования к стажу работы, необходимому 

для присвоения этого звания работникам вредных производств. Женщинам, 
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работающим во вредных условиях труда, понадобится стаж не менее 30 лет 

(сейчас 35 лет). Для мужчин, работающих на вредных производствах, для 

получения звания Ветерана труда Нижегородской области минимальный 

трудовой стаж составит не менее 35 лет (сейчас – 40 лет).  

        Кроме того, установлен ряд мер поддержки ветеранов труда и ветеранов 

труда Нижегородской области: ежемесячная выплата, компенсация части 

расходов на ЖКУ и платы за жилое помещение, обеспечение льготными 

путевками в центры социальной реабилитации, санатории, пансионаты.  

Порядок предоставления мер поддержки будет установлен Правительством 

Нижегородской области.  

 

Депутаты обсудили изменения в закон о горячем питании детей 

участников СВО 

Законодательное Собрание Калужской области  

 

        Члены комитета по экономике поддержали внесение изменений в 

областной закон о дополнительной мере социальной поддержки детей 

военнослужащих, сотрудников федеральных государственных органов, 

принимающих участие в СВО, добровольцев, граждан, призванных на 

военную службу по мобилизации в Вооруженные Силы РФ. Речь идѐт о 

горячем питании для детей участников спецоперации.  

         Как пояснил министр образования Александр Аникеев, из 

действующего закона исключается условие о том, что военнослужащий, 

мобилизованный, доброволец и члены его семьи, которым предоставляется 

дополнительная мера социальной поддержки, должны иметь место 

жительства на территории Калужской области.  

        «В ходе реализации закона мы сталкиваемся с ситуациями, которые не 

урегулированы действующими правовыми актами. Это требует 

корректировки областного закона. Согласно документу бесплатное 

двухразовое горячее питание будет предоставляться детям военнослужащих, 

участвующих в СВО, которые обучаются в образовательных организациях на 

территории Калужской области. Это станет единственным условием 

предоставления данной меры поддержки. Принятие законопроекта позволит 

увеличить число детей, которые будут получать бесплатное двухразовое 

горячее питание», – добавил министр.  

 

В Челябинской области действие закона «О единовременной выплате 

тренерам» будет продлено еще на три года 

Законодательное Собрание Челябинской области  

 

         Комитет по молодежной политике, культуре и спорту поддержал 

поправки, внесенные губернатором Челябинской области. 

         Напомним, закон «О единовременной выплате тренерам» был принят в 

ноябре 2021 года и начал действовать с 2022 года. Инициатива направлена на 
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устранение дефицита тренерских кадров в организациях физической 

культуры и спорта, расположенных на территории Челябинской области, и 

привлечения их в сельские населенные пункты, поселки городского типа, а 

также в города с населением до 50 тысяч человек. 

         Единовременную выплату в размере одного миллиона рублей имеют 

право получить граждане Российской Федерации, имеющие среднее 

профессиональное образование или высшее образование, прибывшие в 

сельские населенные пункты, поселки городского типа, города с населением 

до 50 тысяч человек из городов Челябинской области с населением более 300 

тысяч человек или других субъектов Российской Федерации, принятые не 

ранее 1 января 2022 года на должность тренера в муниципальные 

организации физической культуры и спорта, заключившие договор о 

предоставлении единовременной выплаты с органом исполнительной власти 

Челябинской области, осуществляющим полномочия в сфере физической 

культуры и спорта, и не имеющие неисполненных обязательств по договору 

о целевом обучении. 

 

В апреле 2023 года в крае начнут работать вытрезвители 

Законодательное Собрание Красноярского края  

 

        На заседании профильного комитета депутаты рассмотрели во втором 

чтении изменения в краевой закон «О профилактике алкоголизма, 

наркомании и токсикомании в Красноярском крае». В соответствии с данным 

законопроектом регион  принимает расходные обязательства с 1 января 2023 

года по созданию четырех вытрезвителей: планируется открыть два в 

Красноярске на 20 мест каждый, по одному в Норильске также на 20 мест и в 

Ачинске – на 10 мест.  

        Передача полномочий указанным муниципалитетам в рассматриваемом 

проекте закона не предусмотрена.  

         Предполагается, что людей в состоянии алкогольного опьянения, 

находящихся в общественных местах и утративших способность 

самостоятельно передвигаться или ориентироваться в окружающей 

обстановке, полиция или скорая помощь сначала будут отвозить в приемные 

покои городских больниц для осмотра и определения степени опьянения. 

Граждан в состоянии алкогольной комы и нуждающихся в 

специализированной медицинской помощи будут доставлять в медицинские 

организации, тех, кто находится в более легкой степени опьянения при 

получении согласия – в вытрезвитель для естественного протрезвления, где 

человек может содержаться до 24 часов.  
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        Суточная стоимость пребывания в учреждении составит более 2600 

рублей и будет полностью оплачена из краевого бюджета. Для самих 

граждан услуга будет являться бесплатной. Однако, при определенных 

условиях, им может грозить административный штраф, предусмотренный 

действующим законодательством.  

         На заседании рассмотрели и возможности сотрудничества в рамках 

частно-государственного партнерства, заинтересованность в этом высказали 

представители Союза промышленников Красноярского края, у которых есть 

успешный опыт организации социальных гостиниц. Возможность передать 

услуги по организации вытрезвителей в НКО позволит более рационально 

распределить ресурсы.  

        Первые вытрезвители в крае начнут функционировать в апреле 2023 

года, до этого времени министерство здравоохранения должно отработать 

все спорные моменты.  

 

Депутаты поддержали законопроект о выплатах донорам крови 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

         Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан приняли в первом чтении проект закона «О внесении 

изменения в статью 10 Закона Республики Башкортостан «О донорстве крови 

и ее компонентов в Республике Башкортостан».  

        – Законопроект направлен на социальную поддержку доноров крови, – 

сообщил Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – 

Для доноров, безвозмездно сдавших кровь более 100 раз, предлагается 

установить ежегодную выплату в размере 5000 рублей. Порядок выплат 

установит Правительство Республики Башкортостан.  

        По словам спикера парламента, ряд мер социальной поддержки доноров 

крови предусмотрен на федеральном уровне. При этом отдельные субъекты 

Российской Федерации установили дополнительные региональные меры.  

        – По предварительным данным, расходы республиканского бюджета на 

реализацию закона составят 815 тысяч рублей в год. Донорство крови – 

очень важный и доступный многим вид благотворительности. Каждая 

процедура – это, вполне возможно, чья-то спасенная жизнь, а то и не одна, – 

сказал Константин Толкачев.   

 

Поддержать сельских педагогов предлагают депутаты 

Законодательная Дума Хабаровского края  

 

         На совещании в краевом парламенте обсуждалась возможность 

оказания помощи сельским педагогам. 
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       В связи с многочисленными обращениями по вопросам возмещения 

педагогам расходов за найм жилых помещений и имеющейся судебной 

практикой депутаты предлагают внести корректировки в краевой закон о 

размере, условиях и порядке возмещения расходов, связанных с 

предоставлением мер социальной поддержки педагогам в сельских 

населенных пунктах, рабочих поселках. Законом предлагается определить 

порядок предоставления компенсации.  

       «Данная мера очень важна, – подчеркнула председатель комитета по 

вопросам социальной политики Ольга Ушакова. –  Остро стоит решение 

кадрового вопроса, в том числе в отдаленных районах края, где невозможно 

строительство и отсутствует свободный муниципальный жилищный фонд».  

      Парламентарии намерены продолжить контроль за обеспечением 

указанных выплат. 

 

Города Прикамья благоустроят по единым стандартам  

Законодательное Собрание Пермского края  

 

        Соответствующую рекомендацию принял Совет представительных 

органов муниципальных образований Пермского края.  

         Регион входит в пятерку лидеров в России по количеству 

реализованных проектов. За пять лет реализации проекта благоустроено 

свыше 2300 дворов и общественных пространств. В 2023 году в рамках 

нацпроекта «Жилье и городская среда» в Прикамье планируется привести в 

порядок 172 объекта.  

         Для повышения качества проработки проектов благоустройства и 

увеличения заявок на получение федеральных средств в этом году были 

разработаны Единые стандарты благоустройства муниципальных 

образований. Регион стал одним из первых в стране в этом направлении.        

При разработке стандартов учитывалось наличие и доступность 

общественных мест, долговечность использования обновленного объекта, 

раскрытие «зеленого» потенциала территории, выявление и сохранение 

уникальности территории, работа с жителями и экспертами.  

         Сегодня в Прикамье выделено семь основных типов городов: крупный, 

купеческий, советский промышленный, горнозаводский, а также территории 

со сформированным городским центром, поселения со знаковыми объектами 

и сельские населенные пункты. Например, для купеческих городов (таких 

как Оса, Чердынь, Оханск) среди основных рекомендаций – обеспечить 

благоустроенный выход к воде, создать пешеходные маршруты, которые 

связывают жилую застройку и центр, обустроить смотровые площадки.  
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        По итогам заседания было принято решение рекомендовать 

представительным органам местного самоуправления рассмотреть вопрос о 

реализации проекта «Формирование комфортной городской среды»  на 

заседании местных дум. При этом особое внимание уделить на 

своевременность подачи заявки и разработки проектов для участия в 

федеральном конкурсе, повышение контроля со стороны депутатского 

корпуса и общественности, а также применение Единых стандартов при 

разработке дизайн-проектов.  

 

Развитие движения ТОС в Кузбассе 

Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса  

 

          В Парламенте Кузбасса прошло итоговое мероприятие проекта 

«Территория, объединяющая силу». Проект был направлен на развитие 

системы территориального общественного самоуправления (ТОС) за счет 

обучения и методической поддержки активистов. 

         Председатель профильного комитета Парламента Кузбасса Дарья 

Репина напомнила, что проект «Территория, объединяющая силу» был в 

числе победителей конкурса лучших мобилизационных проектов местных 

отделений партии «Единая Россия». Мероприятия проходили в Кемерове с 

ноября этого года. 

         Исполнительный директор Совета муниципальных образований 

Кузбасса Владислав Овчинников отметил, что движение ТОС развивается во 

всех муниципалитетах региона. Благодаря совместным усилиям граждан, 

органов госвласти и местного самоуправления институт ТОС выйдет на 

новый, более качественный уровень. 

         В ходе встречи активисты обменялись наработанным опытом, обсудили 

наиболее интересные проекты новокузнецких и кемеровских ТОС, а также 

оценили эффективность прошедшего обучения.  

         В 2023 году проект запустят второй раз и подробнее рассмотрят ряд 

вопросов, в числе которых – обучение старших по домам, особенности 

создания и деятельности некоммерческих организаций, механизмы 

социального партнерства. 

 

Социально ориентированным НКО нужна централизованная поддержка  

Законодательное Собрание Кировской области   

 

         В Кировской области нужно усиливать поддержку социально 

ориентированных некоммерческих организаций. В этом уверена заместитель 
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Председателя Законодательного Собрания Ирина Морозова, которая 

координирует женское движение в регионе.  

         Ирина Морозова приняла участие в мероприятиях Правления Союза 

женщин России «Действуем вместе, подводим итоги, определяем 

перспективы». Заседания проходили в Москве. К работе присоединились 

руководители 76 региональных отделений Союза женщин России. 

          Ирина Морозова стала модератором площадки «Узнаваемость Союза 

женщин России в обществе: расширяем медийное пространство». Один из 

основных выводов по итогам дискуссии: женсоветам необходимо более 

активно информировать жителей о своей работе, наращивать присутствие в 

социальных сетях, использовать возможности Интернета.  

        Опыт показывает: в этом направлении общественным объединениям 

полезно взаимодействовать с органами власти. В Челябинской области Центр 

развития цифровых технологий и региональный Союз женщин подписали 

соглашение о сотрудничестве. Женщин будут учить, как работать в соцсетях, 

как продвигать там свои социальные проекты. В нескольких регионах 

приняты исчерпывающие нормативные правовые акты об информационной 

поддержке социально ориентированных некоммерческих организаций.  

        – Обязательно используем этот опыт в нашей законотворческой работе. 

Тем более, сейчас обсуждается концепция закона Кировской области о 

поддержке социально ориентированных НКО. В областном бюджете 

предусматриваются субсидии НКО, а также средства на проведение 

регионального грантового конкурса. На ближайшие три года установили 

налоговые льготы для ряда организаций. Это всѐ разные документы. Базовый 

закон позволил бы их обобщить, – сказала Ирина Морозова и отметила, что 

работа над проектом документа продолжается.  

 

Заксобрание подружится с Мосгордумой 

Законодательное  Собрание Новосибирской области  

 

        Сессия Законодательного Собрания утвердила Соглашение о 

сотрудничестве между Законодательным Собранием Новосибирской области 

и Московской городской Думой от 5 декабря 2022 года. 

          Вице-спикер Законодательного Собрания Владимир Карпов отметил, 

что соглашение о сотрудничестве между Законодательным Собранием 

Новосибирской области и Московской городской Думой подписано 

Председателем Законодательного Собрания Андреем Шимкивом и 

Председателем Московской городской Думы Алексеем Шапошниковым.   

Документ касается развития межпарламентских связей во всех сферах 
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деятельности, в том числе в законодательном обеспечении социально-

экономического развития территории, реализации национальных проектов, 

организации мониторинга федерального законодательства, законодательства 

Новосибирской области и законодательства города Москвы, осуществления 

парламентского контроля за исполнением законодательства. Сотрудничество 

предполагает обмен информацией, проведение совместных конференций, 

семинаров, «круглых столов» по вопросам законотворческой деятельности, а 

также межпарламентских консультаций по вопросам, представляющим 

взаимный интерес. 

   
Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


